

ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING LE MARIN ILE DE LA MARTINIQUE LE SAMEDI 14 DÉCEMBRE 1974

MONSIEUR LE MAIRE, MARINOISES ET MARINOIS, MES CHERS AMIS, EN REALITE, JE TERMINE CHEZ VOUS CE MATIN MON VOYAGE DANS LES DEUX DEPARTEMENTS FRANCAIS DES ANTILLES. ET JE TERMINE CE VOYAGE DANS CE PORT DU SUD DE LA MARTINIQUE DANS UN PORT OU IL EST PEUT-ETRE PLUS NATUREL DE DIRE QU'AILLEURS "GISCARD A LA BARRE". JE VOUS DIRAI FRANCHEMENT QUE TOUT A L'HEURE, AVEC MONSIEUR LE MAIRE, NOUS ALLONS ALLER VOIR LES MARINS SUR LA JETEE. IL EST PROBABLE, POUR LES RESULTATS DE LA PECHE QU'IL VAUT MIEUX QU'ICI CE SOIT LES MARINOIS QUI SOIENT A LA BARRE. MAIS SUR-LE-PLAN NATIONAL, C'EST UNE AUTRE AFFAIRE. JE VOUS REMERCIE, MONSIEUR LE MAIRE, DE M'AVOIR EXPOSE AUSSI NETTEMENT, AUSSI UTILEMENT, LES PROBLEMES QUI SE POSENT A LA POPULATION DE CETTE VILLE ET JE CROIS QUE C'EST AINSI QUE DOIVENT ETRE CONCUS LES RAPPORTS ENTRE LES ELUS MUNICIPAUX ET LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE. JE VOUS DIS FRANCHEMENT, JE NE CONSIDERE PAS QUE LES RAPPORTS ENTRE LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE ET LES ELUS DOIVENT PRENDRE LA FORME DE COMBATS DE COQS, ET JE VOUS DEMANDE DE CONSIDERER QU'A LA VEILLE DE LA VENUE A LA MARTINIQUE, A MON INVITATION, DU PRESIDENT DES ETATS-UNIS D'AMERIQUE, UNE TELLE CONCEPTION DES RAPPORTS ENTRE LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE ET LES ELUS N'EST CONFORME NI A LA DIGNITE DU PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE, NI A CELLE DES MARTINICAIENS

=MARINE MARCHANDE= ICI, AU MARIN, COMME VOUS L'AVEZ DIT, MONSIEUR LE MAIRE, ON APERCOIT TOUS LES PROBLEMES PRATIQUEMENT DE VOTRE DEPARTEMENT. ON APERCOIT D'ABORD LES PROBLEMES DE LA MER, LES PROBLEMES DE CETTE GRANDE RESSOURCE DE DEMAIN, CAR VOUS SAVEZ QUE DANS L'EPUISEMENT DES RESSOURCES NATURELLES DU MONDE, LA MER CONSTITUE UNE GRANDE RESERVE ET CEUX DES PAYS, CEUX DES DEPARTEMENTS QUI COMME VOUS, ONT UN TRES LARGE ACCES A LA MER, DOIVENT POUVOIR TIRER PLUS LARGEMENT PARTI DE SES RICHESSES. JE SAIS A CET EGARD QUE LES PECHEURS DU MARIN ONT CONNU UN CERTAIN NOMBRE DE DIFFICULTES QUI TIENNENT NOTAMMENT AUX CONDITIONS DANS LESQUELLES SONT VERSEES LEUR PENSION ET EN MEME TEMPS AU MONTANT DES CHARGES SOCIALES DES MARINS PECHEURS. JE VEUX LEUR DIRE ET, MONSIEUR LE MAIRE, JE VOUS DEMANDERAI DE LE LEUR CONFIRMER, QUE DANS L'ANNEE QUI VIENT, LES PECHEURS BENEFICIERONT D'UNE RETRAITE MENSUELLE MERITEE. SUR LE DEUXIEME POINT, ET POUR TENIR COMPTE DES DIFFICULTES PARTICULIERES QU'ILS RENCONTRENT, LES COTISATIONS QU'ILS VERSENT POUR LA SECURITE SOCIALE DES GENS DE MER DEVRAIENT ETRE MOINS ELEVEES QU'EN METROPOLE. ET LE SECRETAIRE D'ETAT AUX DEPARTEMENT D'OUTRE-MER PRENDRA LES DISPOSITIONS NECESSAIRES. =FINANCES PUBLIQUES = EQUIPEMENT= ENFIN, POUR RATTRAPER LE RETARD HISTORIQUE QUI A ETE LE VOTRE DEPUIS L'EPOQUE OU LE MARIN ACCUEILLAIT JADIS UNE TRES GRANDE PART DU TRAFIC MARITIME DE LA MARTINIQUE, LE PORT DE PECHE DU MARIN VA BENEFICIER EN 1975, AVEC CASEPILOTE ET LE VAUCLIN, D'UNE SUBVENTION GLOBALE DE 450 000 FRANCS NOUVEAUX POUR L'AMELIORATION DE SES EQUIPEMENTS DE

DE 450 000 FRANCS NOUVEAUX POUR L'AMELIORATION DE SES EQUIPEMENTS DE PECHE\

LA REGION DU MARIN CONNAIT AUSSI LES PROBLEMES DE LA SECHERESSE POUR SON AGRICULTURE. J'AI SURVOLE TOUT A L'HEURE EN HELICOPTERE LES TRAVAUX QUI SONT EN-COURS POUR ENTREPRENDRE L'IRRIGATION DU SUD-EST DU DEPARTEMENT ET AINSI, PROGRESSIVEMENT, VOUS POURREZ ETRE MIS A L'ABRI DE CATASTROPHES NATURELLES ET EN MEME TEMPS DEVELOPPER DE NOUVEAUX TYPES DE PRODUCTIONS COMME LES PRODUCTIONS BANANIERES ET MARAICHERES\

IL FAUT EN MEME TEMPS, JE CROIS, REPRENDRE LE MOUVEMENT DE DEVELOPPEMENT DES INDUSTRIES ALIMENTAIRES A-PARTIR DU MOMENT OU VOUS FABRIQUEZ DES PRODUITS DE BASE TRES RECHERCHES DANS LE MONDE ACTUEL, TEL LE SUCRE, IL FAUT FAIRE EN SORTE QUE LES PRODUCTIONS PUISSENT ETRE VALORISEES SUR PLACE. J'AI EU L'OCCASION DE DIRE TOUT A L'HEURE, A SAINTE MARIE, COMMENT JE CONCEVAIS QUE LE DISPOSITIF FISCAL D'INCITATION A L'INVESTISSEMENT PUISSE ETRE AMELIORE EN_FAVEUR DES INDUSTRIES ALIMENTAIRES ET AINSI, MONSIEUR LE MAIRE, J'ESPERE QUE DES INDUSTRIES POURRONT REPRENDRE ICI LA PLACE DE CELLES QUI FERMAIENT VOICI QUELQUES ANNEES\

=ENSEIGNEMENT PRIMAIRE ET SECONDAIRE= PARCE QUE - J'EN VIENS AU PROBLEME DES JEUNES - VOUS ETES, JE CROIS, UN ENSEIGNANT ET VOUS M'AVEZ PARLE A JUSTE TITRE DES PROBLEMES IMPORTANTS DE L'ENSEIGNEMENT AU MARIN ET A LA MARTINIQUE. CE SONT DES PROBLEMES TRES IMPORTANTS PARCE QU'IL Y A A L'HEURE ACTUELLE UN TIERS DE LA POPULATION DE L'ILE QUI EST A L'ECOLE ET QUE CE TIERS DE LA POPULATION DE L'ILE DOIT POUVOIR RECEVOIR EN EFFET LA FORMATION A LAQUELLE ELLE A DROIT, FORMATION SCOLAIRE, MAIS AUSSI FORMATION PROFESSIONNELLE ET TECHNIQUE. UN C.E.S. `COLLEGE D'ENSEIGNEMENT SECONDAIRE` DOIT EN EFFET FONCTIONNER ICI, MAIS VOUS AVEZ PARLE DE LA PROMESSE D'UN LYCEE. VOUS AVEZ DIT QUE CETTE PROMESSE VOUS AVAIT ETE FAITE IL Y A QUATRE ANS ET QU'ELLE N'ETAIT PAS ENCORE REALISEE. CETTE PROMESSE VOUS A ETE FAITE IL Y A QUATRE ANS, PAR UN PREMIER MINISTRE, LA PROMESSE VA VOUS ETRE FAITE AUJOURD'HUI PAR UN PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE. IL Y A DONC UN CERTAIN AVANCEMENT DANS LE NIVEAU DES PROMESSES, MAIS A MON AVIS CECI NE COMPORTERAIT PAS POUR VOUS DE GRANDES SATISFACTIONS S'IL N'Y AVAIT PAS EN MEME TEMPS UN AVANCEMENT DANS LE CALENDRIER, ET DONC JE PEUX VOUS DONNER L'ASSURANCE QUE LES TRAVAUX DU LYCEE DU MARIN DEVRONT COMMENCER EFFECTIVEMENT EN 1975. D'AILLEURS, ETANT DONNE L'IMPORTANCE DES PROBLEMES D'EDUCATION, J'AI INDIQUE QUE LE MINISTRE DE L'EDUCATION VIENDRAIT DANS LES DEPARTEMENTS ANTILLAIS EN 1975. IL EXISTE EN EFFET UN CERTAIN NOMBRE DE PROBLEMES DE MOYENS ET D'ADAPTATION DANS L'EDUCATION QUI JUSTIFIENT QUE LE RESPONSABLE NATIONAL DE NOTRE EDUCATION QUI EST LUI-MEME, VOUS LE SAVEZ, UN PROFESSIONNEL DE L'ENSEIGNEMENT QUI A D'AILLEURS GRAVI TOUS LES ECHELONS DE L'ENSEIGNEMENT DEPUIS LE ROLE D'INSTITUTEUR JUSQU'A CELUI DE PROFESSEUR AGREGE, DE VENIR DANS VOS DEPARTEMENTS RENCONTRER LES RESPONSABLES DE L'ENSEIGNEMENT POUR FAIRE LE POINT DES NOUVELLES MESURES QUI DEVRAIENT ETRE MISES EN_PLACE. JE TERMINE PAR L'ENSEIGNEMENT PARCE QUE JE VOUDRAIS TERMINER PAR LA JEUNESSE. C'EST EN EFFET POUR MOI LES DERNIERS INSTANTS QUE JE PASSE EN TETE A TETE AVEC LA POPULATION MARTINICAISE\

=POLITIQUE EXTERIEURE = VISITE CHEFS_D_ETAT ETRANGERS= DANS QUELQUES HEURES J'IRAI A L'AERODROME ACCUEILLIR LE PRESIDENT DES ETATS-UNIS, ET PUIS NOUS AURONS ICI, PENDANT DEUX JOURS, DES ENTRETIENS QUI ATTIRERONT SUR VOTRE ILE, SUR VOUS MEMES, L'ATTENTION DE LA PRESSE MONDIALE. VOUS VOUS SOUVENEZ QU'AU MOMENT DE LA CAMPAGNE PRESIDENTIELLE, J'AVAIS DIT OU PLUS EXACTEMENT C'EST MADAME GISCARD D'ESTAING QUI ETAIT VENUE ICI VOUS DIRE EN MON NOM QUE JE VIENDRAI DANS LA PREMIERE ANNEE DE MON MANDAT, ET J'AI TENU

A CE QUE CETTE PROMESSE SOIT REALISEE ET EN MEME TEMPS, A CE QU'ELLE COINCIDE AVEC UN GRAND EVENEMENT INTERNATIONAL. IL Y A, EN EFFET, A PEU PRES DEUX MOIS QUE LE PRESIDENT DES ETATS-UNIS D'AMERIQUE M'AVAIT SUGGERE QUE NOUS NOUS RENCONTRIONS ET IL AVAIT ENVISAGE A CE MOMENT LA QUE JE PUISSE, CE QUI ETAIT CONCEVABLE, LUI RENDRE VISITE CHEZ LUI. MAIS J'AI PENSE QU'IL ETAIT SOUHAITABLE QU'IL PUISSE NOUS RENDRE VISITE CHEZ NOUS. LA DERNIERE FOIS, EN EFFET, C'ETAIT LE PRESIDENT POMPIDOU QUI AVAIT RENDU VISITE AUX ETATS-UNIS D'AMERIQUE ET IL ETAIT DONC NATUREL SUIVANT LES USAGES INTERNATIONAUX QUE CETTE FOIS-CI CE SOIT LE PRESIDENT DES ETATS-UNIS QUI RENDE VISITE A LA FRANCE. ET J'AI CHOISI QU'IL RENDE VISITE A LA FRANCE ICI, C'EST-A-DIRE VISITE A LA FRANCE D'AMERIQUE. VOUS ETES EN EFFET LES FRANCAIS D'AMERIQUE. VOUS ETES FRANCAIS COMME LES AUTRES, EGAUX COMME LES AUTRES, AVEC LES MEMES DROITS, LES MEMES RESPONSABILITES, MAIS VOUS ETES LES FRANCAIS D'AMERIQUE ET IL EST BON QUE LE MONDE LE SACHE\

AU-COURS DE CE VOYAGE TROP COURT MAIS QUAND UN VOYAGE EST TROP COURT IL Y A UNE FACON DE CORRIGER CE DEFAT, C'EST DE LE RECOMMENCER. AU-COURS DE CE VOYAGE TROP COURT, J'AI COMPRIS QUEL ETAIT LE DOUBLE SENTIMENT DES FRANCAIS DES DEPARTEMENTS ANTILLAIS. LE PREMIER DE LEURS SENTIMENTS, C'EST QUE L'ON CESSE DE METTRE EN QUESTION PERPETUELLEMENT LEUR SORT ET LEUR IDENTITE POLITIQUE. APRES TOUT, ILS NE PEUVENT PAS PASSER LEUR TEMPS, IL NE PEUVENT PAS PASSER LEUR VIE A S'INTERROGER SUR EUX-MEMES ET A SAVOIR SI CE DOIVENT ETRE DES CITOYENS DIFFERENTS DES AUTRES, DES CITOYENS REMIS EN QUESTION, ALORS QU'ILS ONT LE DROIT DANS LE MONDE MODERNE DE CONSIDERER QU'IL Y A DES PROBLEMES QUI POUR EUX, COMME POUR LES AUTRES SONT DES PROBLEMES DEFINITIVEMENT REGLES ET QUI EN TOUT CAS SONT DEFINITIVEMENT REGLES POUR LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE QUE VOUS AVEZ ELU VOUS-MEMES\

MAIS PAR CONTRE, IL SE POSE LE GRAND PROBLEME DU DEVELOPPEMENT HUMAIN ET ECONOMIQUE DES ANTILLES. IL EST INDISPENSABLE, EN EFFET, QUE LES JEUNES ANTILLAISES ET QUE LES JEUNES ANTILLAIS PUISSENT _COMPTER SUR UN AVENIR DE PROGRES ET DE DIGNITE ET POUR EUX D'AILLEURS, COMME POUR TOUS LES TRAVAILLEURS DU MONDE, LA DIGNITE PASSE PAR L'EMPLOI ET PASSE PAR UNE JUSTE REMUNERATION DE LEUR TRAVAIL. C'EST POURQUOI, LE GOUVERNEMENT QUE JE CONDUIS, C'EST POURQUOI LA FRANCE DONT VOUS FAITES PARTIE VA ORGANISER AU-COURS DES PROCHAINES ANNEES LE PROGRES ECONOMIQUE ET SOCIAL DES ANTILLES\ VOUS SAVEZ, J'AI PLACE MA CAMPAGNE PRESIDENTIELLE D'ABORD ET LE DEBUT DE MON MANDAT ENSUITE SOUS LE SIGNE DE L'ACTION ET DU CHANGEMENT. EH BIEN, DE MEME, IL Y AURA DU CHANGEMENT POUR LES FRANCAIS DE LA METROPOLE, IL Y AURA DU CHANGEMENT POUR LES FRANCAIS DES ANTILLES. JE VEUX QUE DISPARAISSE UN CERTAIN NOMBRE D'INEGALITES, JE VEUX QUE DISPARAISSENT LES TRACES EXCESSIVES DU PASSE ET JE VEUX, AU CONTRAIRE, QUE LES JEUNES ANTILLAISES ET LES JEUNES ANTILLAIS PUISSENT AVOIR UN AVENIR DE PROGRES, D'EGALITE, DE JUSTICE ET DE FRATERNITE. SI VOUS M'AVEZ SI BIEN ACCUEILLI APRES M'AVOIR SI BIEN ELU, SI VOUS VOUS ETES RASSEMBLES HIER SUR LA SAVANE =FORT-DE-FRANCE= PLUS NOMBREUX QUE JAMAIS DANS L'HISTOIRE DE LA MARTINIQUE, C'ETAIT POUR ME DIRE QUE VOUS AVIEZ COMPRIS POURQUOI J'ETAIS VENU AU RENDEZ-VOUS DES ANTILLES FRANCAISES. C'ETAIT POUR ORGANISER AVEC VOUS LE CHANGEMENT ET LE PROGRES DES ANTILLES DANS L'EGALITE ET DANS LA DIGNITE DE TOUS SES HABITANTS\

PUISQUE C'EST, MONSIEUR LE MAIRE, NOTRE DERNIERE REUNION, AVANT LA CONFERENCE AU SOMMET DE TOUT A L'HEURE, NOUS ALLONS LA TERMINER ENSEMBLE EN CHANTANT NOTRE HYMNE NATIONAL. D'AILLEURS, VOUS M'AVEZ ACCUEILLI PAR UNE MUSIQUE ET VOUS M'AVEZ FAIT PRECEDER PAR VOS MAJORETTES. DONC, TOUTES LES CONDITIONS DU SUCCES DE LA MUSIQUE SONT REUNIES, ET NOUS ALLONS

L'ENTAMER ENSEMBLE DEVANT LE MICRO. "ALLONS ENFANTS DE LA PATRIE"... MERCI